

Una iglesia que lucha por la sana doctrina

Hechos 8; 2 Pedro 2:1-2; 1 Juan 2:18; Judas 1

Introducción

Los que habían sido esparcidos a causa de la persecución que hubo con motivo de Esteban, pasaron hasta Fenicia, Chipre y Antioquía, hablando a los judíos. Pero había entre ellos unos varones de Chipre y de Cirene, los cuales, cuando entraron en Antioquía, hablaron también a los griegos, anunciando el evangelio del Señor Jesús. Y la mano del Señor estaba con ellos, y gran número creyó y se convirtió al Señor" (Hechos 11:19-21). Dios usó a estos cristianos dispersos para convertir a un "gran número". Los discípulos se volvieron más fervientes. Ellos sabían por qué estaban siendo perseguidos; ¡por obedecer a nuestro Dios de amor! Esto les hizo darse cuenta más profundamente de cuán malvado es este mundo. Por eso se dedicaron con más urgencia de predicar el evangelio. De esta manera, la persecución causó que el evangelio fuera llevado al norte y al occidente, hacia Europa.

La importancia del ministerio de Pablo para la sana doctrina

Pablo, siendo enviado por Jesús a los gentiles, es usado por Dios para fundar muchas iglesias y, además, para formular los fundamentos de la sana doctrina en sus muchos escritos a las diferentes iglesias. Desde el tiempo contemporáneo de Pablo hasta la actualidad podemos determinar que es la sana doctrina y que es enseñanza errónea con los textos de Pablo; sin por eso no apreciar e igualmente usar, los otros escritos del NT y del AT. Así que la importancia del ministerio de Pablo en cuanto a la expansión del Reino de Dios en el siglo I dC y en cuanto a la formulación de la sana doctrina para todos los tiempos es válida.

La lucha de la iglesia naciente por la sana doctrina

Vemos que empezaron muy pronto a haber líneas ideológicas o interpretaciones fuera de la verdad. Podemos ver dos ejemplos:

a.- En hechos 8: 18-25, Simón el Mago ambicionaba tener el honor de un apóstol, pero no le importaba en absoluto tener el Espíritu y la disposición de un cristiano. Deseaba más ganar honores para sí mismo, que hacer el bien a los demás. Pedro le muestra su gran error. Estimaba las riquezas de este mundo, como si respondieran a las cosas relacionadas con la otra vida, y compraran el perdón de los pecados, el don del Espíritu Santo y la vida eterna. Este era un error tan condenatorio que de ninguna manera podía consistir en un estado de gracia.

Pero Simón el Mago lo sabía. Amargado por no poder ser parte de la verdadera Iglesia, él concibió un plan para tomar el control de estas congregaciones. Cuando estaba en Roma, Simón el Mago se ganó la admiración y el respeto de Claudio, del senado romano y del pueblo a través de su magia, y llegó a ser conocido como "simón pedro". En la religión pagana de Roma, el nombre "Pedro" era usado para ciertos dioses y objetos de adoración idólatra.

b.- En el libro de Hechos 15, podemos encontrar otra controversia por propia interpretación; Hechos 15:5 *Pero algunos de la secta de los fariseos, que habían creído, se levantaron diciendo: Es necesario circuncidarlos, y mandarles que guarden la ley de Moisés.*

Algunos de Judea enseñaron a los gentiles convertidos en Antioquía que no podían ser salvos, a menos que observaran toda la ley ceremonial dada por Moisés; y así trataron de destruir la libertad cristiana. Se ve una extraña tendencia de ellos a pensar que todos los que no hacen lo mismo hacen mal y por ende están equivocados o errados.

De aquí es donde podemos a ver la necesidad de tener una sana doctrina, ser una Iglesia que practica la verdad, al pasar los años aparecieron corrientes apostatas.

Se puede definir la **apostasía** como cualquier doctrina que se aparte de las Escrituras, pues se considera que esta es la base fundamental; es también el abandono de la fe y la interpretación errónea de la doctrina.

Algunos ejemplos de apostasías a lo largo de los siglos

Solo unos ejemplos que más se conoció y que en la actualidad aún persisten:

- Arrio, siglo IV dC que negó que Jesús es igualmente Dios como el Padre.
- Arminius, siglo XVI dC que postuló que la salvación depende de obras y de la fe en Jesucristo y que se puede perder la salvación.

La lista de diferentes apostasías, es decir, la lista de enseñanzas que no concuerdan con la verdad de la Palabra de Dios, es muy larga y hasta hoy nos rodean sectas que dicen ser basadas en la Palabra de Dios, pero en realidad no lo son, como los testigos de Jehová, los Mormones, las Adventistas entre otros.

No obstante, se debe mencionar también falsas doctrinas más camufladas entre las iglesias evangélicas, como la teología de la prosperidad que enseña que uno que cree verdaderamente debe ser rico y sano, como lo enseña la agrupación "Pare de sufrir".

¿Cómo habla la Palabra de Dios de la apostasía?

En Mateo 24:24 *Porque se levantarán falsos Cristos, y falsos profetas, y harán grandes señales y prodigios, de tal manera que engañarán, si fuere posible, aun a los escogidos.*

Jesús conocía el futuro de la Iglesia es por ello que da una advertencia, para estar preparados y saber reconocer lo que es de Dios; ¿Será posible que puedan engañar a los escogidos? ¿Cómo reconoceremos si son verdaderos hijos de Dios o son falsos?

Amados hermanos bien claro dice la biblia que, si aparecerán estos falsos profetas, maestros e incluso el mismo Anticristo, y que esto también serán señales de los últimos tiempos.

Con respecto a la apostasía, es fundamental que nosotros comprendamos dos cosas importantes: ¿Cómo reconocer la apostasía y a los maestros apostatas?; ¿Por qué la enseñanza apostata es tan peligrosa? Las formas de apostasía. Para identificar plenamente y combatir la apostasía, los cristianos deben entender sus distintas formas y los rasgos que caracterizan a sus doctrinas y maestros. En cuanto a las formas de apostasía, hay dos categorías principales: el abandono de las doctrinas fundamentales y verdaderas de la Biblia por las enseñanzas heréticas que pretenden ser "la verdadera" doctrina cristiana, y la total renuncia a la fe cristiana, que se traduce en un abandono total de Cristo.

También encontramos advertencias en: 2 Pedro 2:1-2 *Pero hubo también falsos profetas entre el pueblo, como habrá entre vosotros falsos maestros, que introducirán encubiertamente herejías destructoras, y aun negarán al Señor que los rescató, atrayendo sobre sí mismos destrucción repentina.* ² *Y muchos seguirán sus disoluciones, por causa de los cuales el camino de la verdad será blasfemado;* 1 Juan 2:18 *Hijitos, ya es el último tiempo; y según vosotros oísteis que el anticristo viene, así ahora han surgido muchos anticristos; por esto conocemos que es el último tiempo.*

Las características de la apostasía y los apóstatas, Judas en su carta del Nuevo Testamento, describe cómo reconocer la apostasía y exhorta encarecidamente a los miembros del cuerpo de Cristo a contender ardientemente por la fe (Judas 1:3). La palabra griega traducida "contender ardientemente" es un verbo compuesto del que obtenemos la palabra agonizar. Está en presente infinitivo, lo que significa que la lucha será continua. En otras palabras, Judas dice que habrá una lucha constante contra la falsa enseñanza y que los cristianos debemos tomarla tan en serio a tal punto que "agonizamos" por la lucha en la que estamos comprometidos. Además, Judas deja claro que cada cristiano está llamado a esta lucha, no sólo

los líderes de la iglesia, así que es fundamental que todos los creyentes agudicen sus habilidades de discernimiento para que puedan reconocer y prevenir la apostasía en su entorno.

Después de exhortar a sus lectores a contender fervientemente por la fe, Judas indica la razón: "Porque algunos hombres han entrado encubiertamente, los que desde antes habían sido destinados para esta condenación, hombres impíos, que convierten en libertinaje la gracia de nuestro Dios, y niegan a Dios el único soberano, y a nuestro Señor Jesucristo" (Judas 1:4). En este versículo, Judas presenta a los cristianos tres rasgos de la apostasía y de los maestros apóstatas:

En primer lugar, Judas dice que la apostasía puede ser sutil. Los apóstatas han "entrado" en la iglesia. En griego extrabíblico, el término que usa Judas describe la astucia de un abogado que, a través de una argumentación inteligente, se infiltra en las mentes de los funcionarios de la corte y pervierte su pensamiento. La palabra significa literalmente "deslizarse de lado; entrar sigilosamente; colarse". En otras palabras, Judas dice que es raro que la apostasía comience de una manera abierta y que sea fácilmente detectable. Por el contrario, sólo una letra, la iota, diferencia la enseñanza falsa de la verdadera.

Describiendo este aspecto de la apostasía y su peligro latente, El pastor Estadounidense A. W. Tozer escribió: "Tan hábil es el error para imitar a la verdad, que ambos se confunden constantemente. Se requiere una vista aguda en estos días para saber qué hermano es Caín y cuál es Abel". El apóstol Pablo también habla del comportamiento exteriormente agradable de los apóstatas y de sus enseñanzas: *"Porque estos son falsos apóstoles, obreros fraudulentos, que se disfrazan como apóstoles de Cristo. Y no es maravilla, porque el mismo Satanás se disfraza como ángel de luz"* (2 Corintios 11:13-14). En otras palabras, no esperes que los apóstatas parezcan malos por fuera o que pronuncien palabras dramáticas de herejía al comienzo de su enseñanza.

En segundo lugar, Judas describe a los apóstatas como "impíos" y como aquellos que usan la gracia de Dios como una licencia para cometer actos de maldad. Comenzando con "impíos", Judas describe dieciocho rasgos poco halagadores de los apóstatas: son impíos (Judas 1:4), moralmente pervertidos (versículo 4), que niegan a Cristo (versículo 4), los que mancillan la carne (versículo 8), rebeldes (versículo 8), los que blasfeman de los ángeles (versículo 8), los que ignoran a Dios (versículo 8), los que proclaman falsas visiones (versículo 10), autodestructivos (versículo 10), murmuradores (versículo 16), buscadores de faltas (versículo 16), autocomplacientes (versículo 16), gente que usa palabras arrogantes y falsos halagos (versículo 16), se burlan de Dios (versículo 18), los que causan divisiones (versículo 19), de mentalidad mundana (versículo 19), y finalmente (y no sorprendentemente), no tienen el Espíritu/no salvos (versículo 19).

Y en tercer lugar, Judas dice que los apóstatas "niegan a nuestro único Maestro y Señor, Jesucristo". ¿Cómo es que los apóstatas hacen esto? Pablo nos dice en su carta a Tito, *"Todas las cosas son puras para los puros, más para los corrompidos e incrédulos nada les es puro; pues hasta su mente y su conciencia están corrompidas. Profesan conocer a Dios, pero con los hechos lo niegan, siendo abominables y rebeldes, reprobados en cuanto a toda buena obra."* (Tito 1:15-16). A través de su comportamiento injusto, los apóstatas muestran su verdadero yo. A diferencia de un apóstata, un verdadero creyente es alguien que ha sido liberado del pecado a la justicia en Cristo y que se niega a continuar en el pecado (Romanos 6:1-2).

Y algo más que podemos añadir, la señal de un apóstata es que eventualmente cae y se aparta de la verdad de la Palabra de Dios y de Su justicia. El apóstol Juan dice que esta es una señal de un falso creyente: *"Salieron de nosotros, pero no eran de nosotros; porque si hubiesen sido de nosotros, habrían permanecido con nosotros; pero salieron para que se manifestase que no todos son de nosotros"* (1 Juan 2:19).

Todos los libros del Nuevo Testamento, excepto Filemón, contienen advertencias sobre la falsa enseñanza. ¿Por qué? Sencillamente porque las ideas tienen consecuencias. Las ideas correctas y sus frutos producen el bien, mientras que las ideas erróneas y las acciones correspondientes acarrearán consecuencias indeseables.

Satanás no se acercó a la primera pareja en el Jardín con un armamento externo o un arma visible; por el contrario, se acercó a ellos con una idea y muy sutil y agradable al oído. Y fue esa idea, la que abrazaron Adán y Eva, y la que los condenó tanto a ellos como al resto de la humanidad, siendo el único remedio la muerte sacrificial del Hijo de Dios.

Conclusión:

- Arrio puede haber muerto hace siglos, pero sus hijos espirituales siguen con nosotros hasta el día de hoy en forma de sectas como los Testigos de Jehová y otros que niegan la verdadera esencia y persona de Cristo.
- Lamentablemente, hasta que Cristo regrese y se haya eliminado hasta el último enemigo espiritual, habrá cizaña como ésta en medio del trigo (Mateo 13:24-30). De hecho, las Escrituras dicen que la apostasía sólo empeorará a medida que se acerque el regreso de Cristo. "Muchos tropezarán entonces, y se entregarán unos a otros, y unos a otros se aborrecerán" (Mateo 24:10). Pablo dijo a los Tesalonicenses que una gran apostasía precedería a la segunda venida de Cristo (2 Tesalonicenses 2:3) y que el final de los tiempos se caracterizaría por la tribulación y los charlatanes religiosos huecos: "También debes saber esto: que en los postreros días vendrán tiempos peligrosos. Porque habrá hombres... que tendrán apariencia de piedad, pero negarán la eficacia de ella; a estos evita" (2 Timoteo 3:1-2, 5).
- Es de vital importancia, ahora más que nunca, que cada uno de nosotros ore por discernimiento, combata la apostasía y contienda fervientemente por la fe que una vez y para siempre fue entregada a los santos.
- Amados aquí en casa tenemos, muchas clases, estudios, el seminario, cursos compactos, semanas teológicas, en la que podemos enriquecer nuestro conocimiento de la verdad santa y pura, y de esa manera no ser presa fácil del enemigo.

Luis Enrique Calizaya